
评论讲真话
不为赶进度缩工期降质量应成常识

也请您!走转改"

天价粽子为何
打故宫督造牌!

! ! ! !新闻焦点!据中国经济周刊

报道"临近端午"北京的张大爷

在超市买了 "打干粽叶"准备回

家包粽子"张大爷感慨地说#$现

在的粽子太贵了"随便买个礼盒

就得几百元钱"%而一款标有$故

宫督造%字样的粽子&售价高达

#$$%元'
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! ! ! ! !东广早新闻"最近一周来关

注了一件社会新闻#宝山一经适房

小区内$居民家中装修如果需要敲

墙打洞$必须找物业指定的!一伙

人"#居民拒绝!被交易"后$那伙人

直接给他断电停水#居民投诉到电

台$ 物业公司立马给投诉人颜色

看% 向这户居民发送整改通知书$

声称他擅自敲掉了承重墙#

感谢东广记者陆兰婷$ 在她坚

持不懈的追踪报道下$宝山区&房管

局的行政主管部门终于行动起来$

表态的表态&处理的处理$那家居民

也终于可以放心自己找人来装修自

己的房子了#不过$此小区的居民放

心了$ 彼小区的居民可能还在担惊

受怕#因为根据陆兰婷的采访调查$

本市这样的情况并非个别#

新媒体发展至今$传统媒体的

威力仍不可小觑#尤其对于普通老

百姓来说$铁肩担道义的记者很多

时候是他们解决问题的一大依靠#

尽管记者的!能量"不可低估$但记

者也仅仅是解决众多民生问题的

其中一环#因为如果只有记者的报

道$而没有管理部门的充分重视和

及时有效跟进$舆论监督也就是监

督监督而已#

说句实话$社会管理确实不是

件容易的事#有关管理部门要管的

事实在很多$遇到的新情况也层出

不穷$辖区或者管理条线有些违法

违规的事发生在所难免# 但是$如

果媒体已经报道出来$而且明显在

自己职责范围内的事$这时候再拖

延推搪$这就不仅仅是疏漏的问题

了# 像这样敲墙打洞的事情$是非

曲直已经非常清楚了#如果没有东

广那样大力度的持续舆论监督$有

关部门敷衍的态度可能会像一开

始那样一直持续下去# 即便是现

在$对于此事的处理结果也不过是

对小区物业经理违规记分处理&物

业公司被通报批评而已#关心此事

的听众最简单的反应是%!那伙人"

怎么处理了'其他小区的类似情况

是否有人来管'因为稍有常识的人

都明白$!那伙人"与物业公司勾结

垄断这一!生意"$至少涉嫌强迫交

易# 按照我国的刑法$强迫交易性

质严重者完全可以入刑(而对于违

规违法的物业公司$主管部门完全

可以按规定吊销他们的营业资质#

特别是像宝山这样的经适房小区$

物业公司的所作所为严重毁损了

政府的民心工程#

新闻界正在深入开展 !走基

层&转作风&改文风"活动$涌现出

了一大批深入基层&写出民生好新

闻的记者#希望我们的某些管理部

门也能走走基层$转转作风$好好

地做好分内事#

! ! ! !日前$铁道部起草的)铁路安

全条例!征求意见稿"*在国务院法制

办网站公布$广征民意#征求意见稿

明确$ 铁路建设单位不得要求施工

单位压缩工期&降低工程质量#

在经历!#+$%"甬温线事故后$

大部分高铁的速度$降回到了设计

时速的原点#随后铁道部在检查中

发现$有的高铁建设项目存在赶进

度&抢工期$甚至压缩工期现象#在

这种情况下$铁道部出台新的安全

条例$ 无疑具有为铁路交通系上

!安全带"的意义#

不为赶进度缩工期降质量$应

成常识# 多年来$在很多领域$尤其

是在建设领域$ 我们多多少少存在

一种观念$以为提前完成任务是积

极&先进&有干劲的表现#不仅建设

单位把提前完工当成绩$媒体也是

不断宣传#尤其是当个别地方行政

领导&企业领导&建设项目领导等

也秉持这种观念时$ 追求进度&缩

短工期$就异化为谋取政绩&成绩

的一种手段#在浮躁环境和心态的

影响下$责任心淡漠&名利心上扬$

稍有天灾$灾祸即起#当名利心压倒

了责任心$灾祸不抬头也难#

不是不要进度&不抓效率$但进

度和效率要建立在保证质量的基

础上#看到过各种各样的建设和生

产!口号"$有!斗天斗地赶进度"

的$也有!争分夺秒抓效率"的$但

很少看到把!抓质量"放在首位的#

其实!抓质量"理应被各行各业放

在首位$试想一下$假如食品企业

只讲生产效率$ 不讲产品质量,假

如教师只追求教学进度$不讲教学

质量, 假如医生只谋求多卖药多谋

利$而不讲医疗质量--

有时候$不把质量当回事$往往

是因为评价体系出了问题# 现实的

情况往往是$在社会上$作为市民&

消费者&学生&患者等等$往往以服

务品质为评价标准$而相对方却是

以建设速度&生产效率&升学率&营

利率等作为审核标准#各行各业都

有自己的生产规律$ 讲科学生产$

就是不能外行指导内行$ 长官意志

作祟$ 违背生产规律$ 否则就可能

!拔苗助长"&弄虚作假#

古语道%!亡羊补牢$ 犹未晚

矣"# 不为赶进度缩工期降质量$铁

道部公布的这一条例$ 不仅给公众

出行带来安全信号$ 也给我们的城

市建设以启示# 其要义在于% 一方

面$在今后的建设中$我们要通过监

督求质量$ 杜绝为赶进度缩工期降

质量# 另一方面$我们理应认识到$

这些年申城经过了快速的发展$民

众享受到了各种各样的生产成果#

同时$我们在城市建设的进程中$也

要防止赶进度&缩工期的情况出现#

即使工程已经完工$ 也是要定期排

查和大修$保证质量$以普惠民生#

这$理应是责任政府始终的坚守#

! ! ! ! !不做假账"$这是朱镕基总理

在上海会计学院落成时的题词$如

今已成为许多财会人员的座右铭#

由假账联想到现在文艺评论的假话

成风$ 是否也应该给所有从事或有

志于文艺评论的作者题一个词$叫

作%!不讲假话"'

一部文艺作品出炉后$ 只有接

受了大众的观赏与评判$ 才算成为

一个完整&有生命的作品#所有的文

艺创作$都是由创作者与观众&读者

共同组成的# 没有哪部作品的作者

只想关起门来$ 把作品留给自己偷

着乐# 除非有特殊原因#

评者面对一部作品$ 无论是赞

扬还是批评$只要是在说真话$便是

完成了一个真实的创作过程# 而如

果是违心说假话$颠倒黑白$作品的

创作立刻被异化&中止#任何文艺作

品在讲假话的评论者那里$ 不仅难

言完整$收获的也只能是失败$或者

是悲剧#

从历史的长河看$ 迫于种种压

力$佳作也可能被虚假地评为劣品$

劣品也会被评论家阿谀奉承假意评

为精品# 但一旦到了能讲真话的时

候$再来重新评论一番$金子终会闪

光$废品也终会露出原形#

现代文艺史的一段特殊时期

中$评论者很难讲真话# 因为!创作

者" 不需要你讲真话$ 只要你讲好

话$哪怕是假的好话也无妨#著名戏

剧家曹禺被逼得常念 !三好经"%编

得好&导得好&演得好# 但良心让他

痛苦$于是三缄其口$看戏前长叹%

不好说&说不好&不说好( 评者不敢

说真话的年代$ 难以产生真正的优

秀作品#

现在文艺政策宽松了$ 讲真话

不再挨棒子$ 可为什么讲真话的评

论者却越来越少了呢' 一个主要原

因$就是利益驱动#某作者要拿这个

作品去评奖&升官&当教授$便塞给

评论家们一个个厚厚的红包$ 评者

便全拣好听的讲$这叫!红包评论"#

有句打油诗道%没有红包$面对佳作

不讲真话,有了红包$面对次品乱说

假话#

某部门要靠这个作品获得政

绩$得到奖赏$请评者造势# 这时就

是没有红包$也得溢美一番#如果这

部作品的出品方是上级领导机构$

大家就互相提醒$评论千万要小心$

祸从口出$真言逆耳$被穿!小鞋"$

断了前程#

其实$ 很多作者包括领导是要

听真话的#要听真话也容易$文坛常

言道%当面说的真话少$背后说的真

话多$读者的口碑句句真#

张晓然

故宫督造是真是假

故宫是一个以收藏&研究&展

示文物$ 传承和弘扬传统文化的

公益性机构$真会去帮企业!督造"

粽子吗' 故宫应以正视听# 苑广阔

一种文化的无知

给民间食品粽子打上 !宫廷

御膳"的招牌$恰恰是一种文化的

无知# 称天价粽子为故宫确认的

!宫廷御膳"产品$只是无知的媚

俗而已# 钱夙伟

粽子需要!平民化"

端午节吃粽子是极平民化的

事$ 天价粽子是对粽子文化的异

化$往往与吃请之风纠缠在一起#

粽子需要平民化& 吃粽子更需要

民俗化# 诸震鸣

! ! ! !媒体披露$ &月 '#日下午$ 浙江

省安吉县境内一辆客车与一辆拖拉机

相撞$导致两车司机和客车上的 '(余名

乘客受伤$客车上乘客多为大学生#

上海市旅游部门事后调查发现$

组织此次大学生出游的!)*+ ,-. /*+

旅行"网站没有到旅游局办理过相关

登记及备案# 旅行团全陪也并无导游

资质$涉事客车系网站创办人余某私

自联系$也没有道路客运&汽车租赁等

方面的经营许可#

从职能部门事后调查来看$本起旅

游安全事故责任很明确$ 涉案人员和

单位也难逃处罚$但值得警惕的是$仅

在两月前$上海刚发生过交大学生太

湖遇险事故和 0+$$重大旅游交通事

故$在这些事故中$也发现了涉案领

队无导游资格$事故车辆无资质等问

题# 为何同样原因的事故再次发生在

大学生群体身上'

从源头上看$三起旅游事故的消费

者都是从网上订购的旅游产品$ 大学

生本身也是习惯上网购物的群体$相

比之下$ 行政监管部门则对这种旅游

业态缺乏有效的监管办法$ 超范围经

营的!)*+ ,-. /*+旅行"网站就未能

及时被发现# 希望旅游主管部门早日

把网上旅游信息监控列为常态监管内

容$并建立比对数据库$不放过任何一

家超经营范围的网站#

当下正是上海旅游业大发展期$

不能让各类安全新隐患威胁市民的

生命安全# 上海要做到对旅游安全隐

患零容忍$就要首先拿出对不作为人

员的零容忍态度来#（新民网评论员，
网址 !!!"#$%&'%"(%）

按价封$头衔%

())画$红包评论%现象

郑辛遥 画

! ! ! !! 新华每日电讯《政府采购
“价格上限”不宜太高》：要减少办公
浪费&办公腐败$杜绝以!公务需要"

之名超标购置办公产品$首先要在制

定标准时实事求是#不能随便定一个

宽泛的范围$而应该尽量减少!自由

裁量权"$压缩寻租空间# *刘晶瑶+

! 中国青年报《今天，我们需
要怎样的官德》% 人民对官员的道
德要求若不能诉诸制度$则往往沦

为少数有德者的空想与空话# 所

以$重官德首重制度$保障权力行

使的基本性质, 然后提倡自律$使

权力在基本性质的基础上有进一

步的提高# *杨于泽+

! 青年时报《交违处罚 要严
厉更要不可避免》：诚如著名法学
家贝卡利亚曾指出的$!刑罚的效

果$主要不取决于其严厉性$而在

于其确定性&不可避免性"# 用我们

十分熟悉的法律原则来讲$ 也就

是$对于交通违法$不仅要做到!有

法可依"$更要确保!有法必依$违

法必究"# *张贵峰+


